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Je continuerai à croire 
 

Je continuerai à croire, 
même si tout le monde perd espoir. 
 

Je continuerai à aimer, 
même si les autres distillent la haine. 
 

Je continuerai à construire,  
même si les autres détruisent. 
 

Je continuerai à parler de paix, 
même au milieu d’une guerre. 
 

Je continuerai à illuminer,  
même au milieu de l’obscurité. 
 

Je continuerai à semer, 
même si les autres piétinent la récolte. 
 

Et je continuerai à crier,  
même si les autres se taisent. 
 

Et je dessinerai des sourires 
sur les visages en larmes. 
 

Et j’apporterai le soulagement, 
quand on verra la douleur. 
 

Et j’offrirai des motifs de joie  
là où il n’y a que tristesse. 
 

J’inviterai à marcher  
celui qui a décidé de s’arrêter… 
 

Et je tendrai les bras 
à ceux qui se sentent épuisés.                               Abbé Pierre  
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ÉDITORIAL 
 
Christs outragés 
 

Je les écoutais sur France Inter, ce 8 mars, Journée 
internationale des Droits des Femmes, ces Afghanes en exil 
qui racontaient le quotidien des leurs restées au pays.  Niées, 
confinées à la maison et dévolues aux seules tâches 
ménagères, elles gardent un esprit de résistance.  "Si tu as 
peur, il faut plonger au cœur de cette peur", dit une mère à sa 
fille (1). 
 

Je la voyais, deux jours plus tôt, sur le plateau de La Grande 
Librairie, cette actrice et résistante iranienne, Golshigtch 
Farahini, ajoutant sa voix au témoignage de quinze femmes 
victimes du fondamentalisme religieux en Iran. Parmi elles, la 
Prix Nobel de la Paix 2023, Norgès Mohammadi, actuellement 
emprisonnée (2). 
 

Nous avions tous vu et entendu, quelques jours plus tôt, ces 
Russes venus se recueillir par milliers à l'église, puis sur la 
tombe de l'opposant Alexeï Navalny. Courage et dignité de ces 
personnes dont la présence risque d'avoir pour elles de 
fâcheuses conséquences, mais, dit l'une d'elles, "nous en 
avons assez d'avoir peur". 
 

"Là où le péché a proliféré, la grâce a surabondé", écrivait 
l'apôtre Paul aux Romains (5.20). Là où l'oppression a abondé, 
le courage, l'audace de vivre ont gagné, pourrait-on 
paraphraser. 
 

A Pâques, nous ferons mémoire de la Passion du Christ, nous 
célébrerons sa Résurrection. Gardons-nous de n'y voir qu'une 
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coutume ou qu'un article de crédo détachés de la réalité 
contemporaine. 
 

Jésus, dès qu'il eût entamé sa brève vie dite publique, a-t-il 
rien fait d'autre que marcher vers le Golgotha, vers la Croix ? 
Mais jamais il n'a dévié de sa voie ni affadi son message. 
 

Il marche encore sur nos routes, aux côtés de celles et ceux 
qui luttent et qui résistent, anonymes et déterminés à ne 
céder ni à la violence, ni à l'endoctrinement, ni à la peur, ni à 
la résignation. 
 

Christs outragés, brûlante actualité de notre monde (3).                                                                                                           
Christian F. 

 
(1) podcast "inside Kaboul", collectif 2024 
(2) "nous n'avons pas peur", collectif ; éditions du Faubourg 
2023 
(3) et contemplons l'œuvre "le Christ aux outrages", de Fra 
Angelico 
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1. ÉCHO DE CHEZ NOUS 
 
1.. 1er Décembre 2023 Liège 
Un chemin de transformation pour se sentir le frère de tous 
Pt frère Giuliano : exposé de l’après-midi 
 
1. Le Christ nous invite à une réduction de notre égo, … 
Dieu se reposa le 7ème jour…. À nous de continuer 
Paul parle de la déraisonnable « sagesse de Dieu ». 
L’incarnation est vue comme humanisation de Dieu, non 
comme réduction de son pouvoir.  
Il faut découvrir quel est le mystère de la pauvreté de Dieu ? 
C’est une invitation à changer nos images de Dieu. 
Chr. Bobin parle du « très bas ».  
Pour Daniel Marguerat: « la puissance du Père se livre dans la 
fragilité du fils ». 
C’est une invitation à créer des communautés inclusives. 
S’inspirant de Thomas Merton (1) : 
« Au centre de notre être, il y a un point de néant qui n’est pas 
touché par le péché et par l’illusion, un point de pure vérité, 
un point ou une étincelle qui appartient entièrement à Dieu, 
qui n’est jamais à notre disposition, à partir duquel Dieu 
dispose de notre vie, qui est inaccessible aux fantaisies de 
notre esprit ou aux brutalités de notre volonté. 
Ce petit point de néant et de pauvreté absolue est la pure 
gloire de Dieu en nous. C’est pour ainsi dire son nom écrit en 
nous, comme notre pauvreté, comme notre indigence, comme 
notre dépendance, comme notre filiation. 
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C’est comme un diamant pur, éclatant de la lumière invisible 
du ciel. 
Il est en chacun de nous, et si nous pouvions le voir, nous 
verrions ces milliards de points de lumière s’unir dans le visage 
et l’éclat d’un soleil qui ferait disparaître complètement toute 
l’obscurité et la cruauté de la vie … 
Je ne dispose d’aucun programme pour cette vision. Elle est 
seulement donnée. 
Mais la porte du ciel est partout. » 
Pour l’évangéliste Jean, la gloire de Dieu, c’est Jésus en croix. 
On ne voit Dieu qu’avec un cœur pauvre (cfr Le petit prince) 
 
2. La mission 
L’Evangile = une bonne nouvelle sur Dieu. 
Jésus nous annonce un Dieu comme lui le connaît. 
Comment Dieu vient-il ? Jésus n’est pas venu pour rendre 
l’humanité plus religieuse, plus morale. Il est venu pour la 
rendre plus humaine, … et plus elle est humaine, plus elle est 
divine. 
« La mission est de Dieu ». L’église est invitée à participer à la 
mission de Dieu. Le désir de Dieu est que le monde soit plus 
fraternel, plus humain. 
Il ne s’agit pas que tout le monde doive rentrer dans l’Eglise. 
L’Eglise doit se mettre en mission. 
L’identité du chrétien :  
-La 1ère option pour les pauvres … ceux qui souffrent. 
-L’autre option est de rentrer dans une grâce, vivre dignement 
cette grâce. 
Il faut abandonner ce sentiment de conquête. 
 Invitation à découvrir le secret de l’acte de trinité dans notre 
vie. 
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(1) Thomas Merton, Conjectures d’un spectateur 
coupable. Thomas Merton, né le 31 janvier 1915 à Prades et 
mort le 10 décembre 1968 à Bangkok, est un moine cistercien-
trappiste américain. Converti au catholicisme en 1938, il 
devient moine trappiste à l'abbaye de Gethsemani peu après. 
Il est connu comme écrivain spirituel, poète et militant social. 

Henri 
Fraternité de Liège 

 
 
 
 
 

1.2 Grand bonsoir à tous. Merci à Henri surtout. Si je ne 
réponds pas immédiatement, je ne le ferai plus. 
 

Même si certains nous sont peu connus, nous pensons à ceux 
que nous avons bien connu et dont le visage nous parle. 
 

J’aime bien l’idée de Thomas Merton : “ le point du centre de 
notre être”…  "un point de pure vérité… point de pauvreté 
absolue… de notre dépendance …”. 
 

Ces jours-ci je lis : “ J’ai cherché et j’ai trouvé" de Carlo 
Careretto.   “ J’ai trouvé … relation de Dieu à l’homme “, et là Il 
reprend les paroles de Jésus :  
“ C’est la miséricorde que je veux et non le sacrifice.” 
 

Bon dimanche à tous. Jacques Crickx 
Fraternité de Braine l'Alleud-Waterloo 
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1.3 Récollection à Rixensart 2024 
 

Après les vêpres et le souper le dimanche 25 février, les 
quinze personnes présentes se sont présentées tour à tour, 
aidées par deux cartes à choisir exprimant notre état d’esprit 
en venant à cette récollection. 
Le lundi, juste avant la messe avec les Bénédictines à 8h30, 
arrivaient Jean-Pierre Dupont, accompagné de deux autres 
prêtres, et ensuite Eddy Lagae, prêtre de Belgique Nord. 
 

1er exposé 
Après le déjeuner, nous avons pu écouter notre frère aîné 
Jean-Pierre qui nous a relaté l’histoire de la Fraternité 
sacerdotale depuis ses débuts en Belgique. Après cet 
historique bien intéressant, Jean-Pierre nous a dévoilé ce qu’il 
aimait dans les fraternités sacerdotales : « Pourquoi j’y suis, 
pourquoi j’y reste » :  
1) La révision de vie : 
Voir la présence de Dieu dans nos vies ; confronter nos faits de 
vie à l’évangile 
2) L’adoration eucharistique : 
Mettre Dieu à sa place. Se confier à un Autre 
3) Nazareth : 
Style de vie simple, non clérical 
4) La dernière place : 
Ne pas prendre toute la place 
5) Contemplation/ Action : 
Souffle contemplatif et missionnaire 
6) Fraternité universelle : 
Entre prêtres diocésains, vivre un presbyterium horizontal et 
avec les prêtres du monde entier 
7) La prière d’Abandon : 
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La méditer et la prier une phrase à la fois 
- L’exposé de Jean-Pierre a été suivi d’un temps d’adoration. 
 

2ème exposé 
L’après-midi, Pascal Lecocq nous a parlé du demi-mois de 
Nazareth qu’il a vécu à Valence en 2023.  
Pascal nous a partagé la réflexion du petit frère de l’évangile 
Alain Rageneau sur « la spiritualité de l’imperfection » bien 
différente de la spiritualité héroïque qui est celle de notre égo. 
Cette spiritualité est celle des AA (alcooliques anonymes).  
Pascal a développé les premières étapes de cette spiritualité 
(Voir page 46) :  
1) Reconnaître son impuissance 
2) Une Puissance supérieure peut nous rendre la raison 
3) Confier notre volonté aux soins de Dieu tel que nous Le 
concevons 
« Dieu, viens à mon aide. Seigneur, à notre secours » 
Après l’exposé de Pascal, Eddy Lagae a parlé de la rencontre 
européenne des Fraternités sacerdotales qui a eu lieu à 
Annecy en 2023. Eddy y a été nommé responsable européen 
avec deux autres prêtres. 
 

3ème exposé 
Le mardi après l’eucharistie et le petit déjeuner, Pascal nous a 
partagé un autre exposé du petit frère Alain Rageneau sur la 
Foi élémentaire et la Foi en Jésus Christ. 
En Europe, la Foi se base surtout sur la Vérité, en Asie, sur la 
Voie (le chemin) et en Afrique, sur la Vie. 
La Foi élémentaire est celle qui croit que la vie vaut la peine 
d’être vécue (Etty Hillesum). Jésus n’a pas dit à tout le monde 
« Viens, suis-moi », mais il a dit à plusieurs « ta Foi t ‘a sauvé.e 
» 
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- Après l’exposé du mardi matin, nous avons pris à nouveau un 
temps d’adoration. 
Le mardi après-midi, la Fraternité sacerdotale se réunissait à 
nouveau pour voir l’avenir ensemble.  
Gabrielle Francotte et moi-même avons été enchantées de 
nous revoir et d’avoir vécu cette bonne récollection avec nos 
frères prêtres. 

Merci à eux. 
Myriam 

 
 

2. RivESPÉRANCE 

 
 

2.1 Ce que je retiens de la matinée passée à RivEspérance le 
samedi 3 février sur le thème : 
« Quelles spiritualités pour demain ? » 
 

- se relier aux autres religions et croyances. Travailler 
ensemble. 
- une spiritualité inséparable de l’écologie 
- l’importance de l’apport des femmes, pour aller vers le 
positif, vers la vie. 
   Marion Muller-Colard a notamment parlé de « la loi qui 
borde et la vie qui déborde » ! 
   Exprimer ses sentiments, descendre de la tête au cœur. 
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-une démarche spirituelle collective, et pas seulement 
individuelle, en chambre. 
-Pouvoir regarder les situations en face. Faire avec « l’existant 
», avec ce qui se passe ici et maintenant. 
 

Merci à tous et toutes pour les richesses partagées 
Geneviève 

 
2.2 Quelles spiritualités pour demain ? Sens et engagement 

LIÈGE 2-3 février2024 
Près de 1000 personnes ont arpenté le Palais 
des Congrès de Liège, durant 2 jours ou 
partiellement, pour entendre et participer à 

des approches variées de la spiritualité.  
La majorité des participants étaient « des catholiques plus ou 
moins proches de l’Eglise en quête d’ouverture ». 
Pour vous qu’évoque le mot « SPIRITUALITE » ? 
 

Lors de la table ronde d’ouverture, le vendredi soir, la 
spiritualité était abordée par 4 intervenants 
1. Rachid BENZINE (islamologue et politologue français) : 
Elle est une activité de l’esprit où l’imagination, l’intuition, la 
raison, l’émotion ont leur place. Elle s’appuie sur des récits 
producteurs de sens où la transcendance et une promesse 
inachevée sont présentes. 
La personne est redevable d’un héritage qui contribuera à sa 
transformation et l’engagera dans un processus de résistance 
contre la déshumanisation (immédiateté, burn-out, …). Il 
pourra aussi manifester sa créativité.  
Il s’agit d’un acte de confiance posé par le langage qui engage 
le sujet. Il contribue au bien commun (« la spiritualité ce n’est 
pas uniquement se faire du bien »)  
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2. Charles DELHEZ (Jésuite et membre de l’équipe porteuse de 
RivEspérance) : 
Au cœur du quotidien, il développe une spiritualité enracinée. 
La foi religieuse est d’abord l’expérience d’une rencontre. 
Elle nous engage Elle donne sens à notre vie et à notre mort. 
La rencontre du frère nous invite à humaniser tout ce qui est 
possible de l’être. « Dieu divinise ce que j’humanise » écrit 
Varillon. 
Ce à quoi le Père Housset ajoute : « parce que tout est don de 
Dieu ». 
Delhez nous invite à retourner « au port » : à faire preuve de 
gratitude et joie, de lucidité, de vigilance et de communion. 
3. Laurence FLACHON (pasteure protestante à l’église 
œcuménique de Bruxelles). Élevée dans l’œcuménisme :de 
parents catholique et protestant, elle se revendique d’une 
spiritualité plurielle et libre. 
Le bonheur est dans la quête, le chemin, la rencontre, dans 
l’émotion esthétique (art, chants…). L’humour est également 
important 
L’écoute (« Chema Israël » dit le texte biblique) nous introduit 
à l’intériorité … qui nous pousse à l’action.  
Reconnaître nos failles, se délester, savoir admirer nous 
amène dans une reconnaissance (une louange au créateur). 
Conjointement à l’importance de la communauté dans le 
protestantisme et des chants (psaumes, …), la Parole de vie 
contribue à vivre une spiritualité qui est à la fois lieu de 
résistance et d’abandon. 
4. André FÜZFA (mathématicien et astrophysicien, agnostique 
et spirituel) 
Se dit surtout intéressé par les Questions et réfute la 
définition du dictionnaire Robert qui considère que 



13 
 

l’agnosticisme est synonyme d’athéisme, d’incrédulité. Il lui 
préfère celle du Larousse selon lequel « l’agnosticisme est une 
doctrine qui considère que l’absolu est inaccessible ». 
La science nous apprend que l’invisible est sous nos yeux. 
Il a décidé de laisser la porte ouverte, « vivre à ciel ouvert » en 
admettant l’inconnaissable et de conclure : « j’ai confiance 
dans le doute pour douter en toute confiance ». Le doute est 
un moteur, un chemin : 
 

Bernard Tirtiaux (maître verrier) et Maria Palatine (harpiste) 
nous ont fait l'honneur d'agrémenter les interludes autour de 
la table ronde. 
 

Conclusion  
Pour plusieurs intervenants « croyants » : la spiritualité est 
toujours liée à l’altérité et à l’universalité. Nous sommes dans 
une progression inachevée. Elle comprend un récit et un 
enracinement aux racines multiples. Elle se travaille. 
La prière est un moyen de déposer, d’épurer, de recevoir. 
La spiritualité a aussi une dimension politique et sociale. Elle 
vise le bien de la cité et de ses membres. Elle contribue à 
reconnaître la diversité en se basant sur la culture et le 
partage. 

D’après les notes de Nicole Renneson et 
Henri Roberti 

 

Mon Dieu, enseigne-nous l’équilibre, la justesse et la partage. 
Rends-nous semblables aux arbres. Comme les racines sont à la 
mesure des branches, la vie intérieure doit grandir à l’égal de la 
vie extérieure. Comme les feuilles ont à nourrir les racines, les 
racines alimenteront les feuilles. Sans cette balance, cet 
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échange qui fortifie, il ne peut y avoir ni croissance, ni amour. 
Amen. 

Leunig (caricaturiste australien), prière d’en rire. 
 

Les ateliers du samedi après-midi, étaient nombreux, variés 
et riches par ses animateurs et l’investissement des 
participants 
Quelques sujets abordés : 
- La place du silence dans la vie spirituelle. 
- L’exploration des pratiques » méditatives » qui peuvent 
éviter l’essoufflement de la militance. 
- Comment apprivoiser nos peurs pour en faire une énergie 
d’action ? Repenser notre vie ensemble. 
- Nos chemins de « conversion » spirituelle, l’écologie 
intégrale, le chant, le dessin, l’écoféminisme, ‘ ….  
- Le chemin, une réalité intérieure qui peut nous transformer,… 
- Aujourd’hui, cet engagement peut se poursuivre dans ce que 
nous estimons d’essentiel. 
 
 
2.3 La journée du samedi est 
globalement satisfaisante (j’étais absent 
le vendredi) 
 
J’ai trouvé très instructifs les dialogues entre Pablo Servigne et 
Pierre-Paul Renders d’une part et Malika Hamidi et Marion 
Muller-Colard (bien que celle-ci sans doute pas très en forme 
ce jour-là, éprouvait des difficultés à dire le fond de sa pensée) 
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Quant aux ateliers : 
 

- En 1ère partie, j’avais opté pour « militer sans épuiser » mais 
j’aurais dû effectuer un autre choix, soit « éco anxiété : 
apprivoiser nos peurs » ou « écologie intégrale, chemin de 
‘conversion’ spirituelle ». 
 

En fait, l’atelier participatif était intéressant mais uniquement 
dans le domaine de la gestion du stress et pas nécessairement 
lié au mauvais état de santé de notre maison commune, la 
Terre. Il n’abordait pas la question du militantisme (p. e la 
désobéissance civile non violente) ni des politiques. 
 

- En 2ème partie, « La soif de Paix » m’a fait découvrir 
davantage le mouvement Sant ’Egidio et ses trois maîtres-
mots - Prière, Présence aux pauvres et Paix - bien illustrés par 
les témoignages des intervenants. Quant à la question de la 
médiation pour la Paix entre les peuples (notamment à Gaza 
et en Israël) soulevée par des participants, nous avons appris 
que les actions s’élaborent à partir de Rome. 
 

La célébration eucharistique avec écran géant facilitait la 
participation de l’assemblée. 
 

C’est toujours très agréable de se retrouver autour d’une table 
pour partager les repas de midi et du soir. 
 

Trop fatigué, j’ai préféré retourner après le souper et n’ai donc 
pas assisté au concert. 

Bien amicalement, 
Cary 
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2.4 La spiritualité foucauldienne d’après une 
fraternité de Liège  

 

Stand des fraternités à RivEspérance 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

La spiritualité foucauldienne d’après une fraternité de Liège 
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3. ÉCHO D’AILLEURS 
 

3.1 Déclaration Medellin 2023 
 
*** Traduit avec www.DeepL.com/Translator 
(version gratuite) *** 
 

Dieu a touché le cœur, ouvert les yeux et l'esprit 
de l'église pour commencer à marcher avec son peuple à 
partir du peuple. 
"Crier l'évangile avec vie" Charles de Foucauld 
La Conférence générale de l'épiscopat latino-américain, qui 
s'est tenue à Medellin du 24 août au 6 septembre 1968, a 
marqué la mise en œuvre du Concile Vatican II en Amérique 
latine. Elle a impliqué l'émergence d'une nouvelle pratique 
pastorale à partir d'une compréhension ecclésiale latino-
américaine renouvelée qui constitue une étape "fondatrice".  
Ses principaux fruits ont été la conséquence de la prise en 
charge de la tâche conciliaire d'une impulsion rénovatrice qui 
consacrera l'approche de la réalité (voir), la lecture de la 
Parole de Dieu (juger) et qui conduira à une manière 
particulière d'accomplir le travail pastoral (agir) et de célébrer 
la vie (fêter). 
Sous les lignes : Justice, Paix, Famille et Démographie, 
Education, Jeunesse, Evangélisation et Croissance de la Foi, 
Pastorale Populaire, Pastorale des Elites et Catéchèse. 
Comment être chrétien dans un continent de plus en plus 
appauvri ? Cette question a résonné durablement en 1968 lors 
de la Conférence de Medellin et continue de résonner pour la 
Fraternité Laïque Charles de Foucauld, réunie pour sa 
Rencontre Continentale dans la ville de Medellin, du 26/11 au 
03/12/2023. 
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Face aux événements de souffrance et d'espérance présentés 
par chaque délégation des pays présents à la rencontre, et 
nous laissant interpeller par le Document de Medellin, nous 
avons accueilli, compris, discerné et cherché à agir en 
cohérence avec l'Évangile. 
Le témoignage qui émane de Saint Charles de Foucauld, du 
magistère de l'Eglise catholique et des appels du Pape François 
à une attitude de construction de la paix, de la justice et de 
recherche de la fraternité universelle, nous conduit à une vie 
identifiée aux derniers et aux plus abandonnés (Fratelli Tutti, 
286-287). 
 
3. 2 Bonjour, 
 

Je tiens à remercier l'équipe de Medellin qui a rédigé le 
message final pacifiste au mois de décembre 2023. 
 

Comme il serait souhaitable que tous nos dirigeants écoutent 
cet appel pour que la paix règne au Proche-Orient mais 
également dans tous les pays où il y a des conflits. 
 

Continuons à croire à la fraternité universelle. Entraînons-nous 
à entrer en communion avec nos sœurs et frères proches ou 
lointains. 
Osons être ingénieux dans nos propositions et réalisations 
pour notre planète Terre. Que Dieu vous bénisse ! 

 
 

Très fraternellement, 
Laurence Fernandez 

Coordinatrice de l’Equipe 
Internationale 
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4. AG AU CANADA 
 

4.1 Préparation et accueil avec la Fraternité de l’Amérique du 
Nord 
Courrier international pages 9 et 10 
….l’Assemblée Générale de la Fraternité séculière de Charles 
de Foucauld qui se tiendra à Montréal, Québec, Canada, du 21 
au 29 Juillet 2024, Cette réunion internationale extraordinaire 
a lieu chaque six ans et réunit des délégués de tous les 
continents. Le thème de cette assemblée générale sera : « 
Partager notre maison de Nazareth : famille, création, 
fraternité », une invitation retentissante à prier pour le monde 
actuel et réfléchir à notre rôle de prophètes pour promouvoir 
une véritable fraternité universelle.  
L'assemblée générale internationale est historique car, pour la 
première fois, elle se tiendra en Amérique du Nord, au manoir 
d’Youville sur l’île St Bernard (banlieue sud-ouest de 
Montréal). Le manoir d’Youville doit son nom à Sainte 
Marguerite d’Youville, fondatrice des Sœurs de la Charité de 
Montréal, communément appelées les ‘Sœurs Grises’. Cette 
congrégation existe depuis 1737 et continue sa mission 
d’amour, de respect, de compassion pour les pauvres. 
Marchant à sa suite, des milliers de Sœurs Grises ont dédié 
leur vie à la tâche énorme d’apporter aide et confort à autant 
de monde que possible, à l’instar de leur fondatrice, la 
première sainte née au Canada. Les Sœurs Grises ont façonné 
l’histoire sociale et religieuse de Montréal et du Canada.  
La canonisation « inattendue » de Charles de Foucauld est une 
bénédiction pour l’Eglise universelle. J’imagine cette 
canonisation comme une invitation de Frère Charles à nous 
tenir debout dans ce monde nouveau et à proclamer 
fièrement et avec confiance la fraternité universelle dans la 
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simplicité de notre vie quotidienne, comme un rappel humble 
et doux à l’humanité que Dieu est là. En profonde union avec 
les Fraternités du monde, nous devons nous rassembler en 
tant qu’Eglise et présenter humblement notre spiritualité au 
monde, en étant simplement un frère ou une sœur pour ceux 
qui nous entourent.  

En Jésus Caritas  
Ciro Piccirillo  

Au nom du Comité Organisateur et responsable des 
Fraternités Séculières de Charles de Foucauld en Amérique du 

Nord 

 
 
4.2 Rencontre internationale des Fraternités 2024 
Notre rencontre en tant que Fraternité continentale 
d’Amérique à Medellin 2023, s’inscrit dans la lumière de la 
conférence de Medellin en 1968 pour  
L’Amérique Latine. 
 

C'est à partir de cette lumière que nous voulons laisser cette 
déclaration : 
La synodalité de l'Amazonie et la crise climatique, le rôle du 

Pape François qui nous invite à prendre 
soin de notre maison commune. Un 
aspect crucial que la Fraternité Laïque 
Charles de Foucauld a accueilli en ces 
jours, cherche à comprendre et à 

assumer pour la transformer, est ce qui se réfère à la situation 
dramatique de la planète Terre, notre Maison Commune, 
consciente que l'humanité peut être détruite par l'action 
humaine brutale et irresponsable à la recherche de soustraire 
à l'extrême tous les biens et les richesses, dans un véritable 
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écocide qui nous pousse inexorablement vers le génocide total 
de la présence humaine sur la planète. La responsabilité de la 
vie de notre chère maison commune est entre nos mains et 
dans nos convictions. En tant que Fraternité Laïque Charles de 
Foucauld, nous embrassons ce que l'Encyclique Laudato Sí et 
l'Exhortation Apostolique Laudate Deum annoncent, à savoir 
témoigner par nos vies de l'écologie intégrale, en 
reconnaissant que tout est interconnecté, que la terre et 
l'humanité sont un seul être, qu'un être vivant n'est pas 
autosuffisant, mais existe dans une relation 
d'interdépendance et de complémentarité de service mutuel 
(Laudato SÍ, 86). 
Un autre aspect est la formation intégrale de la foi et de la 
politique pour maintenir vivante la mémoire du peuple et le 
processus de lutte pour la recherche de la justice et de la 
vérité. 
Et avec les martyrs de notre voyage en Amérique latine, nous 
pouvons dire : 
"Lorsqu'un combattant verse son sang, il ne le fait pas 
seulement, mais surtout il répand l'Esprit sur l'univers. 
L'Esprit reste vivant, il flotte et cherche des cœurs sur lesquels 
se poser, il cherche des cœurs à oindre. 
Nos cœurs deviennent une piste d'atterrissage pour l'Esprit, 
non pas à l'extérieur, mais à l'intérieur. Ils se laissent oindre et 
nous devenons alors responsables des bannières de ces 
combattants, c'est-à-dire de leur présence vivante. 
Le combattant est présent, vivant parmi nous, il nous 
convoque et nous rend responsables de sa vie". 
 

Père Orlando Virgilio Yorio 
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Position de la Fraternité Laïque du Continent Américain face 
à la guerre en Ukraine et en Russie, au conflit à Gaza  
entre autres : 
Comme nous le dit notre cher Saint Charles de Foucauld : 
"Il faut vouloir la justice et haïr l'iniquité et quand le 
gouvernement commet une grande injustice à l'égard de ceux 
dont nous avons la charge, il faut le dire... nous n'avons pas le 
droit d'être des sentinelles endormies ou des chiens muets ou 
des bergers indifférents."  

Charles de Foucauld 
C'est pourquoi nous nous joignons au pape François pour 
appeler à la fin de la guerre. Nous écoutons le cri de ceux qui 
souffrent dans cette guerre sanglante, qui fait tant de victimes 
innocentes, et nous prions le Dieu de la vie pour la paix avec la 
justice. 
Nous sommes convaincus, à partir de nos réalités dans chaque 
pays, que dans une guerre personne ne gagne, et que la 
souffrance est portée par les plus petits, les plus vulnérables. 
"Nous sommes convaincus, à partir des réalités de chaque 
pays, que dans une guerre personne ne gagne, et que la 
souffrance est supportée par les plus petits, les plus 
vulnérables. 
"Les services de renseignement sont priés de mettre fin aux 
attaques et aux armes, car il faut comprendre que le 
terrorisme et la guerre n'apportent pas de solutions, mais 
seulement la mort et la souffrance de nombreuses vies 
innocentes. La guerre est une défaite. Chaque guerre est une 
défaite. Prions pour la paix en Israël et en Palestine,  
 

Pape François. 
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Nous sommes encouragés dans notre voyage à regarder nos 
enfants, nos petits-enfants, qui nous exhortent à donner le 
meilleur de nous-mêmes pour un monde vraiment plus juste, 
plus humain, plus équitable, qui leur laisse en héritage un 
avenir de dignité, de lumière et non d'ombres, de stabilité et 
non de chocs ou de menaces. 
 

La Maison commune dans laquelle nous vivons est la seule 
que nous ayons et nous ne pouvons pas gaspiller nos 
ressources, il est clair qu'il n'y a pas de demi-mesure dans ce 
domaine ; soit nous sommes en faveur de la vie, soit nous 
sommes en présence d'une auto-extinction collective. 
 

Nous demandons à Dieu, par l'intercession de Saint Charles de 
Foucauld, de nous donner l'audace, l'intelligence, la sagacité 
pour faire face aux défis que nous avons à relever. 
 Dans cet immense jardin qu'est l'Amérique, souvenons-nous 
du verset du 25e chapitre de saint Matthieu : "Tout ce que 
vous avez fait à l'un de ces plus petits, c'est à moi que vous 
l'avez fait". Qu'il continue à nous inspirer pour tout ce qui 
nous attend. 
 

Fraternellement en Jésus, 
Les délégués et déléguées des pays diffuseurs présents à la 

rencontre continentale Américaine fraternité de 
Saint Charles de Foucauld  
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4.3 Thème de l’Assemblée Générale 2024 de la Fraternité 
séculière Charles de Foucauld  
Partager notre maison de Nazareth : 
famille, création, fraternité.  
 

La vie et la spiritualité de Charles de Foucauld ont fortement 
inspiré le pape François. Il le cite dans de nombreux 
documents officiels : veillée du Synode sur la famille, Laudato 
Si 125, Fratelli Tutti 287.  
Lors de l’audience avec la Famille spirituelle, après la 
canonisation, le pape est revenu sur la spiritualité de Charles 
de Foucauld «prophète de notre temps qui a su mettre en 
lumière l’aspect essentiel et universel de la foi […] surtout en 
revenant à l’esprit des origines, à l’esprit de Nazareth» Il a 
ajouté : «Je vous souhaite à vous aussi, comme le frère 
Charles, de continuer à imaginer Jésus qui marche au milieu 
des gens, qui accomplit avec patience un travail difficile, qui 
vit dans le quotidien d’une famille et d’une ville.»  
La canonisation de Charles de Foucauld est un don pour 
l’Eglise. Nous devons chercher avec toutes les fraternités ce 
que nous pouvons partager ensemble en Eglise et comment 
rejoindre les femmes et les hommes qui ne connaissent pas sa 
spiritualité.  
 

QUESTIONNAIRE SUR LE THEME 
 

1. Partager notre maison de Nazareth  
Partager notre vie de Nazareth, c’est aller à la rencontre de 
ceux que nous ne connaissons pas.  
Sommes-nous prêts à connaître nos voisins, quelles que soient 
leur condition sociale, leurs ressources, leurs différences ?  
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Notre « maison de Nazareth » est notre « Maison commune » 
(cf. Laudato Si et Fratelli Tutti). Comment pouvons-nous 
travailler à plus de justice et d’égalité sociale ?  
 

2. Famille  
Migrations, divorces, recompositions familiales, situations de 
violence et de maltraitance..., comment accueillons-nous ces 
bouleversements, ces souffrances ?  
Quelles aides pouvons-nous apporter ? Que pouvons-nous 
faire pour aider les familles tout en nous inspirant de la 
spiritualité de Nazareth ?  
 

3. Création  
Le dérèglement climatique cause de nombreux dégâts : 
tempêtes, inondations, sécheresses, pollutions. Quels gestes 
au quotidien pouvons-nous adopter pour respecter notre 
terre nourricière ?  
Au cœur d’un monde profondément touché par toutes sortes 
d’injustices et de conflits, quels sentiments, attitudes et 
comportements devons-nous avoir en tant que disciples de 
saint Charles de Foucauld ?  
  
4. Fraternité  
Comment vivons-nous la fraternité en famille, dans notre vie 
quotidienne, en groupe de fraternité ?  
Avons-nous le souci de partager notre vie en fraternité avec 
des personnes plus éloignées ? Comment ?  
Prenons-nous le temps de nous ressourcer en fraternité par la 
prière, avec l’Evangile ? Comment ?  

L’équipe internationale  
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4.4 Composition de l’Assemblée Générale 
Pour l’Assemblée 
Générale de 2018 
au Liban, le 
nombre de 
délégués a été 
choisi en 
proportion du 

nombre de fraternités par continent, 1 délégué représentant 
plusieurs pays. Pour l’Assemblée Générale de 2024 au Canada, 
pour des raisons budgétaires, nous sommes contraints de 
réduire le nombre de délégués. 
 

Continent Nombre de 
délégués qui étaient 
attendus en 2018 

Nombre de 
délégués prévus 
en 2024 

Monde Arabe 
Asie et Australie 
Europe 
Afrique  
Amérique 

4  
6  
6  
7  
8 

2  
3  
3  
4  
4 

TOTAL 31 16 

 
En 2018 les membres de l’équipe internationale sortante et de 
l’équipe entrante ne faisaient pas partie de la composition 
précitée et n’avaient pas droit au vote. 
 

Seuls les membres de l’équipe internationale sortante et de 
l’équipe entrante étaient pris en charge entièrement par la 
caisse internationale. 
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La responsabilité de former les délégations remonte 
entièrement à chaque continent, dans la limite du nombre 
indiqué. Chaque délégué doit s’engager à travailler avec les 
fraternités des pays qu’il représente, afin d’être leur voix à 
l’Assemblée. De la même manière, à la fin de l’Assemblée, il 
doit s’engager à partager les résultats et conclusions avec tous 
les pays qu’il a représentés. Nous comptons sur chaque 
continent et lui faisons confiance pour qu’il fasse le choix de 
ses représentants d’une façon équitable entre les régions.  
 

 2018 2024 

Equipe internationale 
sortante 

7 (2012-2018) 10 (2018-2024) 

Equipe internationale 
entrante 

10 (2018-2024) 11 (2024-2029) 

TOTAL 17 21 
 

En 2018 il y avait 31 délégués, plus 21 personnes comme 
membres des deux équipes, intervenants et équipe libanaise. 
Au total, 52 personnes. 
 

En 2024, nous pouvons prévoir 37 participants, plus les 
membres de l’équipe canadienne organisatrice, mais la caisse 
internationale ne prendra en charge que les membres de 
l’équipe internationale entrante et de l’équipe internationale 
sortante, soit 21 personnes. Rappel : La caisse internationale 
ne prendra pas en charge les frais de voyage et 
d’hébergement des délégués des pays. Chaque continent a la 
responsabilité de financer la totalité des frais de ses délégués 
: voyage, assurance, visa, hébergement. 

Amitiés fraternelles, 
L’équipe internationale 
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5. CIL 
 
Vous trouverez ci-dessous une 
brève synthèse de la dernière 
réunion du CIL pour le site du 

CIL, que vous pouvez toujours consulter... 
 

ECHOS 
 

L’AG du 10 février 2024 s’est ouverte par un moment de 
prière exprimée par Patrick Balemba (Justice et Paix). 
 

A propos de la synodalité 
En vue de la prochaine session (octobre 2024), le CIL 
continuera à travailler le document synodal que présentera la 
conférence épiscopale. Celui-ci devrait mettre l’accent sur le 
dialogue avec le monde, l’unité dans la diversité et réfléchir à 
la tradition de manière dynamique. C’est sous cet angle 
qu’elle nous invite à prendre en compte « la place de la 
femme dans l’Eglise », « la place et la signification du 
ministère ordonné » dans une Eglise synodale, ainsi que « les 
jeunes dans la culture numérique ». (1) 
Une assemblée générale extraordinaire sera consacrée à ce 
sujet. 
 

« Fraternité et solidarité » est le thème retenu pour cette 
année par le CIL. 
Au cours de notre AG, ce thème a été présenté par 3 
personnes à partir de leurs lieux d’engagement : 
1)      Au sein d’Entraide et Fraternité. Cet organisme, né en 
1961, a connu toute une évolution marquée par les défis 
propres de chaque époque. Passant de la charité à la 
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solidarité, il est aujourd’hui question de partenariat et d’une 
articulation du Sud avec le Nord pour s’informer, sensibiliser 
et agir sur les racines de la pauvreté. 
2)      Au sein de l’enseignement, il nous a été présenté la 
mission de l’école chrétienne. Chaque génération est invitée à 
se réapproprier les intuitions fondatrices du projet éducatif, à 
les confronter aux défis de son époque, à les réinterpréter 
dans un contexte de mutations culturelles, écologiques, 
politiques et sociales ». La personne de l’élève est placée au 
cœur de son projet éducatif et l’ouvre sans réserve sur la 
totalité de l’expérience humaine. 
3)      Au sein du monde ouvrier. Un représentant de la CSC 
nous présente le syndicalisme chrétien, « un mouvement qui 
part de la base et qui va vers la base ». A partir d’expériences 
sur le lieu de travail, « la solidarité se développe entre 
travailleurs du même secteur d’activités dans d’autres 
entreprises. » Si la solidarité s’organise, la fraternité, elle « 
apparaît, elle se vit, … » mais est davantage de l’ordre de la 
gratuité. 
Nous poursuivrons l’approfondissement de cette thématique 
avec l’aide d’associations constitutives du CIL ainsi que des 
personnes extérieures. 

Henri Roberti 
Marie Eve Carton-Delcourt 

 
 
(1) Si une fraternité voulait réfléchir à l’un de ces trois 
points, elle peut se mettre en contact avec moi-même. Je leur 
ferai parvenir le texte introductif. (roberti@calay.be)  
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6. AGENDA 
 

6.1 Une retraite MARCHEURS BIBLIQUES à l’abbaye de N. D. 
d’Hurtebise à Saint-Hubert avec comme thème « Un jardin à 

conserver, à cultiver. » 
Bonjour, 
Il y a 2 ans, nous avons vécu une 
retraite à Postel, avec les Fraternités 
de tout notre pays. 
Des demandes à poursuivre cette 
démarche commune nous sont 
parvenues. 
 

Des difficultés se dessinent : 
animation ? quelle abbaye ? marcheur ou non marcheur ? 
bilingue ? semaine ou W.E. ?... 
Nous avons dû choisir et voici notre proposition : 
Une retraite MARCHEURS BIBLIQUES à l’abbaye de N. D. 
d’Hurtebise à Saint-Hubert avec comme thème « Un jardin à 
conserver, à cultiver. » 
Cette retraite est programmée par l’abbaye et nous nous 
intégrerons dans ce programme. 
 

Nous recherchons encore la possibilité d’organiser une autre 
retraite où, tous ensemble, nous pourrons vivre un moment 
de spiritualité. 
 

Voici les détails et précisions : 
Lieu : Abbaye N.D. d’Hurtebise 
Rue du Monastère, 2       6870 Saint-Hubert 
Dates : Jeudi 27/06/24 (dès 11h) au dimanche 30/06/24 (vers 
17h) 
Thème : « Un jardin à conserver, à cultiver » 
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Retraite Marcheurs Bibliques 
ANIMEE par Sr. Marie-Raphaël, Olivier Jadin, Gaston Guiot 
Prix : € 200,00 : pension complète (apporter ses draps ou 
location € 7,00), animation 
Un problème financier ne doit pas empêcher votre 
participation. Le cas échéant veuillez nous contacter. 
 
1. Pour s’inscrire prendre contact avec Sr. Marie-Raphaël 061 
61 11 27 ou htb.accueil@gmail.com 
2. Versement (= inscription définitive) 
Compte : BE40 0688 9338 3363 – monastère d’Hurtebise asbl, 
6870 Saint-Hubert 
3. Inscription à réaliser TRÈS RAPIDEMENT (nombre de places 
limité) et informer Dominique ou Jos 
4. Conditions : 
- pouvoir marcher 7 à 10 km par jour avec de bonnes 
chaussures 
- apporter sa Bible, un petit sac à dos avec gourde et veste de 
pluie (!) 
- pour les Néerlandophones, bienvenue, un peu de 
connaissance de français (si possible) 
5. Organisation :  
- Du Jeudi 27/06 à 11h au vendredi 16h45 (vêpres) = journée 
FRATERNITES = marche, échange, partage. 
- Dès le vendredi 28/06 (16h45) jusqu’au dimanche 30/06 
(17h) = animation de la retraite programmée. 
 

Nous espérons que cette retraite rencontrera un de vos 
souhaits de réflexion et de partage mais nous sommes désolés 
de ne pas donner l’occasion à chacun, de vivre ces jours en 
commun. 
 



32 
 

Au plaisir d’avoir de vos nouvelles et de vous retrouver à cette 
retraite ou à un autre moment fraternel. 
 

Dominique Labé    Jos Gielis 
0475 89 62 84     0487 45 46 34 
josetdom@gmail.com 
 
 
6.2 EXPO à 
Bruxelles 1050, 
45 avenue de la 
Toison d'Or 
du 7 février au 6 
avril, dans 
l’Église des 
Carmes, 
lundi, mardi, 
mercredi, 
vendredi et 
samedi : 
7h30-20h, 
dimanche : 
9h-20h 

 
 
 
 
 

mailto:josetdom@gmail.com
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6. 3 EXPO sur 
Charles de Foucauld 
à l’abbaye de Maredsous 
du 15 mars au 2 juin 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
7. CARNET FAMILIAL 
 

7.1 De la part de la Fraternité de Braine l'Alleud-Waterloo 
 

En 2020 Georgette Letor avait recopié ce 
texte de M. Zundel : 
"Ce qu'il y a d'intéressant dans 
l'homme… c'est ce qui l'humanise, la 
lumière intérieure, le recueillement 
silencieux qui confère à sa vie le visage 
de la personne en le remplissant d'âme 
jusqu'à en faire le reposoir de l'esprit." 
 

Un texte de Georgette elle-même, repris sur son image 
souvenir : "… Au jardin ! Perce neige, crocus en fleur… 
M'accrocher à Toi, Seigneur, comme le lierre au hêtre. 
Et Te louer pour la beauté." 
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Lors de ses funérailles, ce 27 janvier, à l'âge de 84 ans elle, a 
été accompagnée par 8 enfants, et leurs conjoints, 32 petits 
enfants dont 25, mariés et 49 arrière-petits enfants.  
 

Après la lecture des Béatitudes comme Evangile, le prêtre, 
d'un âge certain lui aussi, a proclamé : "Retenons que voici le 
tout premier mot de Jésus que les récits rapportent de lui… et 
sur une montagne pour en souligner l'importance : Soyez 
heureux !" 
 

Jacques a pu faire lire le témoignage de sa visite auprès d'elle, 
quelques jours auparavant : "Elle gardait les yeux fermés et a 
pu dire avec moi les paroles de la prière de l'abandon : "Mon 
Père je m'abandonne à toi, fais de moi ce qu'il Te plaira… Je 
remets mon âme entre tes mains. Je te la donne, mon Dieu 
avec tout l'amour de mon cœur, parce que je T'aime" 
 

Un refrain qui a été entonné après chaque témoignage : 
"Vive Joie" 

 
 
7.2 Dixième anniversaire de la mort de Jacques Servais 
 

Il y a dix ans, Jacques nous quittait le 19 avril 2014. C’était un 
samedi saint...  
Deux jours avant, le jeudi saint, je suis allée à Groynne (petit 
hameau d’Andenne) lui dire au revoir. Pascale veillait sur lui. 
Jacques en pleine force de l’âge avait contracté un fameux 
cancer trois ans plus tôt. 
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Malgré cela, Jacques assumait de tout son 
cœur la responsabilité nationale des 
fraternités de Belgique-Sud et lançait aussi en 
2013 le projet de la Rencontre européenne 
des fraternités séculières à Maredsous, 
rencontre qui eut lieu en 2015 et à laquelle 
Jacques parti trop tôt ne participa pas.  
L’équipe franco-belge organisatrice qu’il avait 
mise en place put continuer, accompagnée par Jacques « 
autrement ». 
Jacques a marqué les fraternités par son dynamisme, sa 
réflexion, son humour, son accueil. Avec plusieurs (Johanna, 
Maria, Juliana, Mariele, Rolf, …), il a pu réaliser son rêve d’aller 
à Tamanrasset. 
 

Jacques et Pascale faisaient partie de la fraternité de Namur. 
Huguette et moi avons rejoint cette fraternité dans les années 
90. Nous avions en effet été un « trio » responsable des 
fraternités et pouvions ainsi continuer à vivre une belle amitié. 
Le départ de Jacques marqua un grand vide dans notre 
fraternité. 
Aujourd’hui, la fraternité dite de Namur existe toujours. Elle 
est composée de 9 membres provenant des provinces de 
Namur, Brabant wallon, Hainaut et Bruxelles. 
Nous nous réunissons deux fois par trimestre et une fois 
durant les grandes vacances. 
Une fois sur deux, nous allons chez Huguette à Marchienne. 
Lors de notre prochaine réunion en mars chez Pascale à 
Groynne, nous penserons tout spécialement à Jacques. 
 

Myriam 
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8. TRÉSORERIE 
 

Bilan 2023 
 

Les recettes proviennent : 
- des abonnements à La Lettre (frat. séc. + sacer.)            635,00 
- des cotisations                                                                     1715,00 
- activités                                                                                     55,00 
                                                                              Total           2405,00 
 
Les dépenses : 
- La Lettre (impressions, timbres, étiquettes, …)               804,67 
- Cotisations (ACAT, RIF)                                                         100,00 
- Récollections, journée diocèse ( à Liège)                          297,45 
- International : 
contribution                                                                 800,00 
Bonn (délégués européens + photocopies)           272,82 
- Frais bancaires                                                                         38,36 
- Administration (timbres)                                                       40,80 
                                                                               Total          2354,10 
 
 
 
 
Au 31/12 /2023, il y a 1141,17 € sur le compte vue et 809,82 € 
sur le compte épargne 
 
• Recettes : 
La fraternité sacerdotale est intervenue pour les abonnements 
de ses membres pour 2022. La fraternité sacerdotale dispose 
d’un compte propre.  
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Pour ce qui est de la fraternité séculière, il y a 37 personnes et 
5 couples qui cotisent et 33 abonnements. 
• Dépenses : 
- La Lettre est tirée à plus ou moins 150 exemplaires (+ envoi 
mails). 
- Les cotisations correspondent à nos engagements : ACAT, 
RJF, CIL (que nous paierons début 2024). 
- le coût du 1/12/2022 est enregistré cette année. Pour le 
1/12/2023, un essai de participation de plus de 20 personnes 
isolées à la journée du 1er décembre de Liège a nécessité des 
envois postaux.  
 

ABONNEMENT A LA LETTRE 
 

Merci à tous ceux qui continuent à nous verser un 
abonnement (10 €) ou une cotisation qui comprend 
l’abonnement. 
Envoi électronique : si vous désirez un envoi électronique 
plutôt que postal, veuillez-nous le signaler. 
 

Merci de votre participation. 
Le trésorier, H. Roberti 

 
 
 
(NB) Par cotisation des membres, on entend une participation 
de 40 €/an (voir feuille de couverture). 
La participation à la fraternité internationale a été pour 2023 : 
800 €. Un versement complémentaire de 600 € vient d’être 
fait en janvier 2024.  
C’est cette année 2024 qu’à lieu la rencontre internationale au 
Canada. 
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9. MÉDITATION 
 

La visitation par Arcabas : 
« Le point de vue de Zacharie » 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

La Visitation par Arcabas, Palais archiépiscopal de Malines 
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Quand Arcabas peint la Visitation, il y a Marie, évidement, et 
sa chère cousine Élisabeth, toutes deux enceintes. Il y a toi, 
Zacharie et puis, comme dans tout tableau de cet artiste, il y a 
la Lumière. Partons à votre rencontre… 
 

À gauche du tableau, Arcabas te peint dans l’ombre, Zacharie, 
dans l’embrasure de la porte. Tu sembles intrigué par ce que 
tu vois mais pas encore au point de faire le pas qui va 
t’amener à participer à « l’admirable échange » auquel tu 
assistes : Jésus qui se fait homme et se donne à nous, dès le 
sein de sa mère. Car avant même sa naissance, Il vient à votre 
rencontre. Ce n’est pas anodin que, porté par sa mère, dans 
ses premiers mois de grossesse, la dynamique qui se dégage 
soit celle d’un ‘aller vers’. 
Et toi, ce n’est pas l’envie qui te manque sans doute de te 
joindre à la fête des retrouvailles mais le pas à faire n’est pas 
si simple parfois… ce saut dans la Foi. Un jour prochain, quand 
tu seras prêt, la parole reviendra et tu te joindras à l’action de 
grâce par un chant : « Béni soit le Seigneur, le Dieu d’Israël, 
qui visite et rachète son peuple » (Cantique de Zacharie, Luc 1, 
68). 
 

À ton immobilisme du moment répond le mouvement de 
l’étreinte entre Élisabeth et Marie. Leurs pieds semblent 
bouger encore dans un pas qui les approche l’une de l’autre. 
Près de toi, sortant de votre demeure, Élisabeth se précipite 
au-devant de la petite cousine bien-aimée. Dans sa vieillesse 
et dans la lourdeur des derniers mois d’une grossesse, elle 
trouve encore l’énergie et le désir d’aller vers l’avant, de sortir 
de sa maison, de ses habitudes, de sa zone de confort pour 
aller au-devant de l’autre, être tout accueil. Sagesse 
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d’Élisabeth que de demeurer dans cette attitude qui sait saisir 
la grâce qui passe. 
C’est de ton épouse qu’il s’agit, Zacharie. Comment vis-tu 
cette ouverture qu’elle manifeste si spontanément, alors que 
tu restes toi-même en retrait ? Avec un peu d’envie, avec 
beaucoup d’admiration, avec la joie de partager la vie de cette 
femme-là ? 
 

Venant à la rencontre de ton épouse, dont les traits et 
l’habillement trahissent le temps qui passe, la jeunesse de 
Marie et sa fougue. Face à la lourdeur du corps d’Élisabeth, 
que l’on devine par sa démarche, elle semble légère, Marie. 
Joseph n’est pas à ses côtés : c’est que le Père de l’enfant 
qu’elle porte n’est pas de ce monde. Est-ce cela que la lumière 
blanche, presque aveuglante, représente ? Cette aura de 
lumière entoure Marie et se propage vers Élisabeth, signe du 
Tout-Autre qui illumine de sa grâce la rencontre. 
La tenue de Marie nous la représente d’ici, de la terre, par la 
couleur ocre rouge de sa robe ; mais déjà aussi un peu du Ciel, 
comme le montre la couleur de son voile. 
 

Elle vient, elle accourt vers ta demeure, Marie. Elle est tout à 
la joie de la rencontre, comme pressée par la nécessité d’être 
avec vous, de partager l’incroyable qui l’habite et qui habite 
aussi, bien qu’autrement, Élisabeth. 
Les bras de Marie viennent se fondre dans l’accolade 
d’Élisabeth. Douceur et joie embellissent les visages. Quelle 
étreinte ! Nous pourrions nous arrêter là avec toi, Zacharie, à 
observer tout ce que peut nous dire la rencontre de deux 
êtres qui s’aiment. 
Mais l’artiste nous donne de voir qu’il n’y a pas qu’une 
rencontre qui se déroule sous nos yeux. 
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Au centre du tableau, au coeur… deux croix. C’est ainsi 
qu’Arcabas représente Jésus et Jean-Baptiste. Pas encore nés, 
ils sont signifiés par ce qui marquera le don de leur vie : la 
croix pour l’un, le martyr pour l’autre. La couleur or rend 
dynamique l’échange au cœur de la scène : peut-être le 
tressaillement, la joie qui jaillissent naturellement de cette 
première rencontre. Que devine ton fils, Zacharie, de la 
double appartenance de son cousin – terre et ciel ? Que 
devines-tu, toi ? Que pressens-tu de ce qui se passe devant 
toi, de cette bénédiction qui va jaillir d’Élisabeth dans 
quelques instants (Luc 1, 42-45)? Et en réponse, l’action de 
grâce de Marie dans le Magnificat (Luc 1, 46-55)? 
……………………………… 
 
À travers cette première rencontre entre Jésus et Jean, dans 
ces retrouvailles entre Marie et Élisabeth, c’est Dieu qui vient 
rejoindre chacun de nous. Dans notre histoire personnelle de 
foi, sans doute avons-nous vécu ce tressaillement intérieur qui 
nous fait reconnaitre la présence de Dieu, toute proche. 
 

De ce que Zacharie pense face à tout cela, nous n’en savons 
pas grand-chose. Comme nous devant l’interprétation 
d’Arcabas, il a pu vivre la gratuité de l’échange entre ces deux 
femmes, l’amour débordant des cœurs pleins, la capacité de 
l’une et de l’autre à visiter et à être visitée… car qui visite qui 
finalement : celle qui vient, celle qui ouvre grand sa porte, son 
cœur, son intimité ? Les deux sans doute. Tout est dans la 
réciprocité, entre les femmes, entre les enfants qui déjà se 
reconnaissent. 
Combien ce tableau est évocateur aujourd’hui de l’élan vital 
présent dans la relation à l’autre : des regards qui se parlent, 
des visages non-masqués, des bras qui s’étreignent… pas de 
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retenue, pas de question, juste être là l’un pour l’autre, l’une 
avec l’autre. 
Sommes-nous encore capables aujourd’hui, après ces longs 
mois de repliement sur soi, à nous ouvrir, à aller avec 
empressement chez la ‘cousine’ qui a besoin de notre visite, à 
ouvrir grand notre porte à celui qui vient, à laisser tomber les 
masques ? Ou bien comme Zacharie, avons-nous besoin d’un 
peu de temps pour percevoir que c’est Toi, Seigneur, qui vient 
à notre rencontre ? 

Service de la Formation Vicariat du Brabant wallon 
Art & Foi, 05.021 

 
C’est cette œuvre 
d’Arcabas, « la Visitation », 
que notre archevêque, Luc 
Terlinden, a choisi de 
reproduire sur les souvenirs 
offerts aux participants à 
sa messe d’ordination. 
Au verso, il a fait figurer ce 
verset de Jérémie (20,9) : 
« La parole de Dieu, un feu 
brûlant dans mon cœur ». 
Photo Koen Vlaeminck 

 
Jean-Marie Pirot, plus connu sous le nom d'Arcabas, né le 26 
décembre 1926 à Trémery (Moselle), et mort le 23 août 2018 à 
Saint-Pierre-de-Chartreuse (Isère), est un peintre et sculpteur 
français reconnu en France et à l'étranger entre autres, pour 
son importante production dans le domaine de l'art sacré 
contemporain. 
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« Reste avec nous car le soir vient et la journée 
déjà est avancée »                                                     
Luc 24, 29 

 

Comment être de tout cœur présent à chacune et 
chacun dans des contextes de vie si différents ? 
Nazareth est une réponse. 
Un frère aîné Jean-Pierre Dupont 

 

De joyeuses fêtes de Pâques chez vous, pleines 
d'espérance et de paix. 

Christian, Mariele et Myriam 
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1.PÈRE DE NOS LUTTES 
 

Notre Père, 
Toi le Père de tous ceux qui luttent pour faire éclater 
l’amour, la solidarité, la justice. 
 

Ton nom est sanctifié par tous ceux qui travaillent jour et nuit, 
afin de sortir leurs Frères de l’ignorance, de la maladie, 
de l’exploitation et de la persécution. 
Par tous ceux qui donnent un peu de leur temps 
pour changer leurs conditions de vie, de travail, 
sur le quartier, à l’usine, au bureau. 
 

Que ton règne vienne et qu’il vienne pour tous. 
Oui, que ta volonté soit faite. 
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Donne-nous aujourd’hui notre pain de ce jour, 
de ce pain trop rare, confisqué par une minorité, 
insuffisant sur les trois quarts du globe. 
Le pain d’un travail pour tous, 
le pain d’une vraie formation, 
le pain d’une vraie vie aussi. 
 

Et pardonne-nous tous ces cris que nous n’entendons pas, 
tous ces sourires que nous ne voyons pas, 
toutes ces injustices contre lesquelles nous ne faisons rien. 
 

Ne nous laisse pas entrer dans la tentation de baisser les bras, 
de fermer la porte sur notre petit bonheur, 
de croire qu’un avenir n’est plus possible et que la violence, 
le racisme et l’intolérance vont prendre le pouvoir. 
 

Mais délivre-nous du mal qui, au fond de nous-mêmes, 
nous invite à vivre notre vie en la gardant pour nous, 
quand toi tu nous invites à la donner. 
 

Donne-nous cet enthousiasme qui engendre un monde plus 
beau. 
 

Mission de France 
Envoyé par Christian De Duytschaever 
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2. « DIEU VIENT A MON AIDE » 
SPIRITUALITÉ DE L’IMPERFECTION 
Rixensart 2024 
Texte du petit frère Alain Ragenau partagé par Pascal Lecocq 
(les sous-titrer sont de la rédaction) 
 

Une spiritualité A.A. 
“To hit the bottom”, “toucher le fond,” est une expression des 
Alcooliques Anonymes. Certains considèrent que le 
cheminement proposé par les Alcooliques Anonymes est un 
des grands apports que l'Amérique ait donné à la spiritualité 
du XXe siècle. 
Je les ai rencontrés pour la première fois au Venezuela. Et j’ai 
été très impressionné par l'humilité, la joie, la force qui 
émanait de ce groupe d’une quinzaine de paysans. J’y respirais 
un air très pur de l’Evangile. Dans notre bidonville de Nairobi il 
y avait beaucoup de problèmes d’alcool - peut être un homme 
sur quatre avait un problème avec l’alcool - et un de mes 
frères congolais avait lancé un groupe AA. Il lui a fallu bien de 
la patience. Je me souviens de ce jour où je lui ai demandé 
comment s'était passée la réunion. “Elle a eu lieu” fut la 
réponse. “Et vous étiez combien ?” - “J'étais tout seul mais la 
réunion a eu lieu”. Cette patience a fait des miracles et c’était 
beau de voir un homme ou une femme revivre après avoir 
perdu son emploi et détruit sa famille.  
Quel est le secret de cette réussite auprès de centaines de 
milliers de victimes de l’alcool depuis les années trente ? C’est 
de pouvoir dire du fond du cœur, et non pas du bout des 
lèvres comme nous le faisons si souvent : “Dieu, viens à mon 
aide, Seigneur à notre secours”.  
Ce sont des gens qui crient “au secours” parce qu’ils ont 
vraiment touché le fond, leur vie est en danger : ils risquent 
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l'hôpital psychiatrique ou le cimetière. Déjà ils ont souffert du 
rejet, de l'incompréhension, des jugements. Un cancéreux 
attire la compassion, mais le malade d’alcoolisme n’est pas 
considéré comme malade, il attire les jugements, alors qu’il a 
déjà perdu l’estime des siens et son emploi, il a vidé son 
compte en banque et ses amis se sont éloignés, il est honteux 
et seule la bouteille le console un peu. Il a déjà tout essayé. 
L’alcoolisme est une maladie si terrible qu’on l’a longtemps 
considérée incurable. J’ai été initié à la psychologie par un 
jésuite auquel le Père Arrupe avait demandé de devenir le 
premier jésuite psychanalyste. Lui-même me disait : “Je 
n’accepte d’accompagner un alcoolique que lorsqu’il a déjà 
arrêté de boire”. Mais comment arrêter ? 
 

L’abandon dans la confiance 
La première des douze étapes des AA, celle qui ouvre un 
chemin est la suivante : 
“Nous avons admis que nous étions impuissants face à l'alcool, 
que nous avons perdu le contrôle de notre vie”.  
Celui qui n’a pas rencontré un jour un obstacle tel qu’il puisse 
reconnaître : “Je ne m’en sortirai jamais tout seul”, reste dans 
une spiritualité héroïque où nous essayons de changer notre 
ego avec l’aide de notre ego et nous nous retrouvons avec un 
ego gonflé, orgueilleux, plus dur qu’au départ parce que mieux 
déguisé. 
Quand le fondateur des AA, le Dr Bill Wilson était vraiment au 
fond du trou, il a rencontré un ami qui lui a dit : “Dieu a fait 
pour moi ce que je n’aurais jamais pu faire par moi-même. Ma 
propre volonté était impuissante, les docteurs m’ont déclaré 
incurable. La société était prête à m’enfermer en asile. J'étais 
obligé d’admettre que j'étais à bout, impuissant.  Et puis j’ai 
été relevé d’entre les morts, j’ai été porté soudainement à un 
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niveau de vie bien meilleur, le meilleur que j’ai jamais connu.” 
Bill commente : “J’ai vu que mon ami était non pas seulement 
intérieurement en paix, rééquilibré. Il était enraciné sur un 
nouveau sol”. C’est le mystère pascal continué, partagé. 
Il y a une fausse spiritualité héroïque qui dit : “Nous avons le 
remède parfait pour ce qui vous fait souffrir : la Grâce et la 
Miséricorde. Mais la seule condition pour le recevoir est de ne 
jamais en avoir besoin !”, de faire des efforts, de compter sur 
ses forces. Et pourtant Jésus disait : “Ceux qui se portent bien 
n'ont pas besoin de médecin, mais les malades en ont besoin. 
Je ne suis pas venu appeler les justes, mais les pécheurs” Mc 
2; 17. C’est en grande partie l’humiliation, les échecs, le péché 
qui nous mènent à crier en vérité: “Dieu, viens à mon aide”. 
Personne ne va dans ces lieux de son plein gré. 
Le génie des 12 étapes des AA c’est qu’elles situent 
l’impuissance et l’abandon dans la confiance comme 
fondement du chemin spirituel, car il s’agit bien d’une 
spiritualité. Elles enseignent que l’addiction (ou le péché qui 
est une forme d’addiction, cf dhambi zizile) n’est pas vaincue 
par la volonté propre ou le contrôle, mais en reconnaissant 
que nous sommes impuissants à la vaincre. 
 

Quand on aime 
Le ticket le plus rapide pour le salut est dans notre conscience 
que nous sommes incapables de l’atteindre. Notre conscience 
d’avoir besoin de Miséricorde est notre ‘boarding pass’. Notre 
ego n’aime pas beaucoup cette voie, mais l'âme illuminée la 
comprend. Rappelez-vous l'abbé Huvelin : “Charles, ce dont tu 
as besoin ce n’est pas tant d’instructions sur le christianisme 
que d’avouer ton impuissance, ton péché. ”   …. 
Il écrivait à Massignon en 1912 “Paix, confiance, espérance, ne 
retombez pas sur vous-même, les misères de notre âme sont 



49 
 

une fange dont il faut s'humilier souvent mais sur lesquelles il 
ne faut pas avoir toujours les yeux fixés... Il faut les fixer aussi 
et plus sur le Bien-aimé, sur la beauté, l'amour infini et incréé, 
qui daigne nous aimer... quand on aime, on regarde ce qu'on 
aime... quand on aime, on s'oublie et on pense à ce qu'on 
aime... Ce n'est pas aimer que penser sans cesse qu'on est 
indigne d'amour... Celui qui aime ne veut penser qu'à ce qu'il 
aime et, pour ce qu'il aime, à ce qu'aime l'être aimé.” Très 
belle lettre du frère Charles. 
 

Car c’est en tombant… 
Alors on peut comprendre Julian de Norwich (mystique 
anglaise du XIV) : “Nos blessures (celles de nos péchés), sont 
nos trophées !”  Dans l’encyclique Ut unum sint, Jean Paul II 
fonde la primauté de Pierre, non pas d’abord sur un avantage 
de pouvoir ou sur le fait d’avoir été l’un des premiers témoins 
de la Résurrection, mais, nous dit Dom Louf, sur le pardon que 
Pierre a été le premier à recevoir après sa chute.  Pierre est 
avant tout le premier pardonné. C’est parce qu’il nous 
précède tous dans le repentir qu’il nous précède aussi dans le 
Royaume. Oui, car c’est en tombant que nous avons pu 
monter. C’est en tombant que nous nous approchons du Très-
Haut. L’ego n’aime pas beaucoup ça. L’ego a toujours la 
tentation de mesurer le ‘progrès spirituel’ : “Est-ce que je prie 
mieux ?”, “Est-ce que j’aime plus ?”  (...) 
C’est quand nous reconnaissant avec St Paul que nous ne 
savons pas prier que nous sommes ouverts à la prière de 
l’Esprit en nous ; c’est quand je suis conscient que mon amour 
a vite atteint ses limites que l’Esprit peut aimer en moi. 
La petite Thérèse expliquait à sa sœur que rester près de Jésus 
c’est ‘porter en paix le fardeau de ne pas se plaire à soi-
même’. Merci aux AA de nous rappeler que reconnaître son 
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impuissance est le point de départ d’un cheminement 
spirituel, sinon on en reste à un narcissisme bien déguisé.  La 
victoire du ressuscité vient de l’échec accepté de la Croix. Je 
me souviens d’un prêtre qui était gravement victime de 
l’alcoolisme. Ses homélies avaient un grand impact car elles 
étaient vraies et venaient de quelqu’un qui humblement 
témoignait de son vrai besoin d’un Sauveur. 
 
Comment admettre son impuissance peut redonner vie à une 
victime de l’alcool ? C’est en admettant son impuissance que 
le nouveau membre d’AA est admis dans la communauté AA 
qui le tire de sa solitude et de son désespoir, et c’est cette 
communauté qui lui a permis de reconnaître son impuissance 
quand il a touché le fond et que de toute façon il n’avait plus 
rien à perdre - maintenant je suis convaincu que par moi-
même, je ne m’en tirerai jamais-; et c’est même facile 
d’admettre où il en est grâce aux témoignages des autres qui 
sont passés par là et qui l’accueillent avec joie. J’ai vraiment 
été touché par l’accueil chaleureux, joyeux qui est réservé au 
nouveau venu, et qui commence par la confession de chacun : 
“Je suis alcoolique et je suis sobre depuis 10 ans, 10 mois, 10 
jours…” N’est-ce pas ce que nous disons ensemble au début 
de la messe : “Je suis tombé, Seigneur prends pitié”, au début 
de l’Office : “Dieu vient à mon aide” ? 
(...) 
 
…tel que nous le concevons 
Dom Louf cite Macaire, “L'expérience t’apprendra, et “tu te 
verras devant elle comme un petit enfant. Et ton esprit qui 
semblait si fermement établi en Dieu, ta connaissance si 
précise, ta pensée si équilibrée, seront plongés dans un océan 



51 
 

de doutes. Une seule chose peut alors t’aider à les vaincre : 
l’humilité.” C'est-à-dire pour moi, en parler à mes frères… et 
être patient, très patient pour transformer un amour en 
amitié. 
 

La seconde étape des AA est : “Nous en sommes venus à 
croire qu'une puissance supérieure à nous-mêmes pouvait 
nous rendre la raison”. 
J’étais étonné de voir que des alcooliques fort loin de la foi 
étaient amenés à confesser : ‘je crois en une puissance 
supérieure’, qu’ils appelaient, pour la plupart ‘Dieu’. Ce 
retournement ne venait pas au bout d’un raisonnement ou 
d’une illumination mais, comme dit St Jean de la Croix : “Une 
personne qui voit un peu résiste à être guidée ; une personne 
qui ne voit pas du tout étend sa main pour être guidée vers 
une place inconnue où elle ne sait comment aller.”  
L’admission de son impuissance est ‘pauvreté d’esprit’ et Jésus 
l’a promis : ceux-là verront Dieu. Face à l'alternative évidente 
du désespoir et de la mort, l’AA est prêt à faire confiance à 
une autre alternative et prie un peu comme Charles de 
Foucauld : “Je ne te connais pas, je ne suis même pas sûr que 
tu existes, mais si tu existes, fais-toi connaître, tire-moi de là.” 
“Nous en sommes venus à croire”, la venue à la foi est souvent 
lente, les mécanismes de défense sont actifs, des années 
d’apprentissage à être autonome en tout ne s’oublient pas, 
une culture athée nous tire dans d’autres directions… Mais 
quand l’abandon a lieu, quand la confiance en un pouvoir 
supérieur s’impose, alors la vie prend une nouvelle couleur, et 
vient la troisième étape des AA : « Nous avons décidé de 
confier notre volonté et notre vie aux soins de Dieu, tel que 
nous le concevons.” “Tel que nous Le concevons” libère de 
bien des faux dieux qui ont conduit mes sœurs et des foules à 
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s'éloigner du Dieu de leur catéchisme prêt à brûler 
éternellement ceux qui ne lui obéissaient pas. 
Quelle tristesse !   
 

Un royaume inclusif 
Nous lisons dans le Big Book des AA : 
“À notre grand soulagement, nous avons découvert que nous 
n'avions pas besoin de considérer la conception de Dieu de 
quelqu'un d'autre. Notre propre conception, bien 
qu'insuffisante [j'ajouterais qu'aucune conception de Dieu 
n'est adéquate !], était suffisante pour faire l'approche et 
établir un contact avec une Puissance Supérieure, ou Dieu. 
Dès que nous avons admis l'existence possible d'une Force 
Créatrice, une Unité dans l'Univers sous-jacente à la totalité 
des choses, nous avons commencé à posséder un sens 
nouveau de liberté et de la direction dans nos vies, à condition 
que nous prenions d'autres mesures simples. Nous avons 
découvert que Dieu ne reste pas à l'écart de ceux qui 
cherchent Dieu. Pour nous, le Royaume de l'Esprit est large, 
spacieux et inclusif ; jamais exclusif ou interdit à ceux qui 
cherchent sincèrement”. 
 

Quand on a découvert le Dieu de Jésus Christ on peut dire 
avec frère Charles : “Je m’abandonne à toi car tu es mon 
Père.”. 
Mais le parcours AA continue : “Nous avons avoué à Dieu, à 
nous-mêmes et à un autre être humain la nature exacte de 
nos torts. 
Nous avons dressé une liste de toutes les personnes que nous 
avons lésées et nous avons consenti à réparer nos torts envers 
chacune d’elles dans la mesure du possible. 
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Nous avons cherché par la prière et la méditation à améliorer 
notre contact conscient avec Dieu, tel que nous le concevons 
Nous avons essayé de transmettre ce message à d’autres 
alcooliques et à vivre selon ses principes dans toute notre 
vie… 
 

Libéré de soi 
C’est la prière que je vous propose aujourd'hui en communion 
avec les AA ou d’autres que vous connaissez, mais surtout du 
fond de votre cœur dans la situation concrète de votre 
aujourd’hui. 
 

Les chrétiens ne devraient pas insister sur le fait que "ma 
puissance supérieure est meilleure que votre puissance 
supérieure". C'est l'amour de soi et non l'amour de Dieu. Mais 
il est toujours bon pour les chrétiens de savoir que notre Jésus 
a été fait sur mesure pour les problèmes transformateurs de la 
dépendance et de la souffrance humaine. De la croix, Jésus 
attire à lui tous ceux qui souffrent. Ce Dieu souffre avec nous. 
 

Quel toxicomane humilié et blessé ne peut pas regarder 
l'image de Jésus crucifié et se voir lui-même ? Qui ne se 
précipiterait vers l'abandon et la communion avec un tel Dieu 
crucifié, qui contre toute attente, partage notre impuissance, 
notre échec et notre indignité ? Qui ne se trouverait pas 
révélé, renommé et libéré à l'intérieur d'un tel Dieu ? 
 

Les créatures souffrantes de ce monde ont un Être qui ne les 
juge pas, ne les condamne pas et ne se tient en aucune façon 
à l'écart de leur sort, mais un Être qui traîne avec elles et coule 
vers elles et à travers elles dans leur désespoir. Et de plus, ce 
Dieu veut aimer et être aimé plutôt que d'être servi (Jean 15 
:15). 



54 
 

 

Donner notre vie à un tel Dieu, c'est s'abandonner à l'Amour, 
ce qui rend plus facile de dire avec d’autres à la Douzième 
Étape : « Dieu, je m'offre à Toi, pour construire avec moi et 
faire de moi ce que Tu veux. Libère-moi de l'esclavage de moi-
même, afin que je puisse mieux faire ta volonté. . . et rends 
témoignage à ceux que je veux aider de ta puissance, de ton 
amour et de ton mode de vie. Ou comme Jésus et Marie l'ont 
simplement dit : “Que ta volonté soit faite.” 
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à verser sur le compte BE92 0015 7089 7923 
Trésorier : Henri Roberti 
rue Léon Troclet 10 - 4000 Liège 
 

pour la fraternité sacerdotale: Jesus Caritas: 
50 € à verser sur le compte BNP Paribas Fortis : 
BE27 0019 2994 8473 (nouveau compte !) 
Trésorier : Christian Deduytschaever 
Champ du Soleil 2 - 1970 Wezembeek-Oppem 

 

D'avance un grand merci pour votre participation à la vie de nos 
fraternités. 
Site Internet : www.charlesdefoucauld.org 
 
VOTRE AVIS NOUS INTERESSE ! 
Dites-nous ce que vous pensez de La Lettre, de son contenu 
rédactionnel. 
N'hésitez pas à y participer, par une suggestion, l'apport d'un 
article... 
 

Oui, votre avis nous intéresse vraiment ! 
 

marielerampelbergh55@gmail.com 
christian.fouarge@hotmail.com 
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